

Asselininformation



Revue officielle de l'Association des Asselin inc.

Juillet 2021

Volume 41, n°2



L'OEUVRE IMPRESSIONNANTE DE **VINCENT ASSELIN**

ARCHITECTE PAYSAGISTE DE RENOM
INTERNATIONAL



*Photo : Jonathan Robert, Commission de la capitale nationale
La promenade Samuel-de Champlain, Québec, Canada.*

Vignette : www.prixduquebec.gouv.qc.ca

Vincent Asselin (R-IX) et sa conjointe et partenaire d'affaires, Malaka Ackaoui, tous deux architectes paysagistes et lauréats du prix Ernest-Cormier.

ASSOCIATION DES ASSELIN INC.

L'Association des Asselin inc. est un organisme sans but lucratif incorporé en février 1980, sous la troisième partie de la *Loi sur les Compagnies* de la province de Québec, et reposant uniquement sur le bénévolat de ses membres et de ses administrateurs. Le but de l'Association des Asselin est de rassembler les familles Asselin, leur faire connaître et apprécier leurs origines, leur histoire, leur patrimoine et l'implication actuelle des portants du nom dans leur milieu respectif.

ADRESSE POSTALE: **Association des Asselin inc.**
1336 avenue James-LeMoine
Québec QC G1S 1A3

www.famillesasselin.com
<https://www.facebook.com/famillesasselin>
courriel : associationasselin@gmail.com

L'Association des Asselin est membre de la *Fédération des associations de familles du Québec (FAFQ)* depuis 1983.

CONSEIL D'ADMINISTRATION

Président : **Denis Asselin**, membre # 1881
Québec QC

Vice-présidente : **Marie-Claude Asselin**, membre # 118
Longueuil QC

Secrétaire-trésorier : **Patrick Farrell**, membre # 118
Longueuil QC

Administrateurs :

Andrée Asselin, membre # 1926
Joliette QC

Jacqueline Faucher Asselin, membre # 2
Québec QC

Jacques Asselin, membre # 20
Ottawa ON

Jean-Pierre Asselin, membre # 28
Québec QC

Lucie Poirier, membre # 1909
Québec QC

Marcel Asselin, membre # 6
Québec QC

Marie-Laure Bossé, membre # 125
Pohénégamook QC

Marie-Paule Asselin, membre #1784
Sherbrooke QC

Pierre Asselin, membre #125
Pohénégamook QC

Stéphane Asselin, membre # 1868
Montréal QC

Yvan Asselin, membre # 1
Québec QC

ADHÉSION À L'ASSOCIATION

Membres à vie :

Pour les membres à vie, la cotisation est de 300 \$. Elle donne droit de recevoir le bulletin *Asselininformation* et autres nouvelles de l'Association des Asselin par courriel. Elle donne droit également à un rabais de 5 \$ sur le prix d'inscription au ralliement à chaque année.

Membres annuels :

Pour tous les membres, peu importe leur pays de résidence : le coût de la cotisation annuelle est de 5 \$. Cette adhésion donne droit de recevoir le bulletin *Asselininformation* et autres nouvelles de l'Association des Asselin par courriel. Elle donne droit également à un rabais de 5 \$ sur le prix d'inscription au ralliement de l'année en cours.

Tous les participants d'âge adulte à un ralliement, qui ne sont pas déjà membres, paieront leur cotisation à même leur inscription au ralliement et recevront les bulletins et autres nouvelles de l'année suivante.

ASSELINFORMATION

La revue *Asselininformation* de l'Association des Asselin est publiée deux fois par année et distribuée aux membres.

Responsable de l'édition : Marie-Claude Asselin
Mise en page : Marie-Claude Asselin

Les membres sont invités à collaborer à la revue *Asselininformation* en soumettant des articles et nouvelles d'intérêt pour les familles Asselin : biographies, anniversaires, naissances, mariages, décès, nouvelles, etc. Nous acceptons des photos ou des vieux documents pour publication.

Dépôt légal : **Bibliothèque et archives nationales du Québec**
Bibliothèque nationale du Canada
Tous droits réservés. ISSN 0847-4729

Association des Ancelin, Asselin et Asseline de France

Adresse postale : Chez Texier
17130 Salignac de Mirambeau, France

Site Internet : <http://aaaf.free.fr>

Courriel : didierancelin2@wanadoo.fr

Message du président



À tous les Asselin,

La dernière année fut éprouvante pour plusieurs d'entre nous et l'Association des Asselin inc. n'y a pas échappé. Le départ prématué de notre trésorier Jean-Marc a été difficile pour nous tous qui l'avons côtoyé depuis de nombreuses années, et aussi pour les membres de sa famille au sein du conseil, dont son frère Yvan et sa belle-sœur Jacqueline Faucher, tous deux membres fondateurs.

Le conseil d'administration a tenu une réunion spéciale pour nommer Patrick Farrell, déjà secrétaire de l'Association, à titre de secrétaire-trésorier, afin de prendre la relève de Jean-Marc. Un merci tout spécial d'ailleurs à Patrick pour sa contribution.

Autre nouveauté découlant des changements qui se sont ensuivis, l'Association des Asselin inc, accepte maintenant les paiements par dépôt direct ou virement Interac, ce qui nous espérons stimulera une plus grande participation des nouvelles générations à la vitalité de notre association et facilitera aussi votre inscription au prochain rassemblement !

Petit rappel à tous que nous comptons sur la vaccination pour nous permettre de se rassembler en toute sécurité le 21 août prochain. D'ici là prenez bien soin de vous!

Denis Asselin, président

Erratum

Dans notre numéro de février 2021, en page 5, concernant l'élection des administrateurs, une erreur s'est glissée dans le nom de Marie-Paule Asselin, qui ne porte pas le nom « Gagnon ». Toutes nos excuses à Marie-Paule pour cette erreur d'édition.

Vous connaissez des Asselin qui se démarquent par leur créativité, leur succès dans leur domaine, ou qui ont des parcours personnels ou professionnels qui méritent d'être soulignés?
Faites-nous-en part pour nos prochaines éditions!



N'oubliez pas : *En raison de la réforme de la revue Asselininformation*

Chaque membre actuel souhaitant continuer de recevoir la revue doit aviser l'Association de son adresse courriel en écrivant à :

associationasselin@gmail.com

Dans ce numéro ...

Message du président	3	Convocation à l'assemblée générale annuelle 2021.....	5
Avis de décès.....	4	Élection des administrateurs	5
Bilan de la saison 2020-2021 d'Olivia Asselin.....	4	Ralliement des Asselin 2021	5
Guillaume Asselin-Verreault se démarque en esports	4	Vincent Asselin, architecte paysagiste	6 à 8

Avis de décès

C'est avec une grande tristesse que l'Association des Asselin a vu partir son fidèle et dévoué administrateur depuis 2006, **Jean-Marc Asselin (J-X)**, lui qui a aussi agi à titre de trésorier de l'Association de 2007 à 2021. C'est sa carrière de joueur qui avait fait l'objet de l'article de fond de l'édition de février 2020. Il est décédé le 12 mai 2021.

De plus, le maître de karaté **Marc Asselin**, dont la carrière et le courage avaient été soulignés lors d'une cérémonie spéciale lors de notre ralliement à Lévis en 2017, a perdu en novembre dernier son dernier combat, celui-ci contre la covid, à l'âge de 79 ans.



Photo : coprivenord.com



Claudette Asselin, fille de Joseph Asselin et Germaine Julien, est décédée le 14 mars 2021 à l'âge de 85 ans. **Denise Vincent (ci-contre)**, fille de Rolland Vincent et de Madeleine Asselin (fille d'Anthime Asselin et Imelda Parent), est décédée le 23 mai 2021 à l'âge de 72 ans.

Nous tenons à transmettre à tous les membres de leurs familles et à tous leurs amis nos plus sincères condoléances.

Bilan de la saison 2020-2021 d'Olivia Asselin

Elle continue d'épater avec ses prouesses en plein ciel ! Membre de l'équipe canadienne de ski acrobatique dans les épreuves de slopestyle et big air, Olivia Asselin a connu une saison bien particulière ces derniers mois. En effet, voyager à travers le monde pour prendre part à des compétitions en temps de pandémie a créé des situations moins qu'idéales, mais cela ne l'a pas pour autant empêchée de se mériter une invitation aux Championnats du monde, où elle s'est classée 18^e. Ses exploits de la dernière saison lui ont valu des articles dans la Presse, le Journal de Montréal, sur Radio-Canada.ca et RDS.ca, et même dans le *Fil d'Ariane*, bulletin de l'Association des Ancelin, Asselin et Asseline de France. À l'aube d'une saison olympique, tous les espoirs sont permis pour cette jeune Lévisienne. À suivre!

Son jeune frère Rémi Asselin quant à lui, déjà sur l'équipe du Québec à 15 ans, montre également beaucoup de potentiel.



Photo : courtoisie

Guillaume Asselin-Verreault se démarque en esports

Le confinement dû à la COVID-19 a créé un engouement grandissant pour les esports, ces compétitions sportives de jeux électroniques. Guillaume Asselin-Verreault de Gatineau, n'y a pas échappé. Ses cours à l'Université d'Ottawa se donnant en virtuel et les rassemblements entre amis étant interdits, rares se faisaient les occasions de quitter sa chambre de sous-sol et sa manette de jeux vidéo! Des heures de pratique et certainement du talent aussi, la recette a été fructueuse. En effet, avide joueur de hockey virtuel, ses performances lui ont valu d'être sélectionné pour participer au championnat du monde de *NHL Gaming*. Comble de bonheur, il s'est vu octroyer l'honneur de porter les couleurs des Canadiens de Montréal, son équipe favorite, pour ce championnat. En plus d'avoir reçu une bourse pour ces exploits en ligne, Guillaume aura fièrement porté son nouveau chandail officiel du tricolore lors de son match des finales de la division Nord. C'est malheureusement contre les Maple Leafs de Toronto que cette saison de rêve se sera terminée. Mais pour Guillaume et les autres joueurs en ligne, avec les esports dans la mire des organisateurs des Jeux olympiques de 2024 à Paris, de nouveaux défis de taille se dessinent.

Convocation à l'assemblée générale annuelle 2021

Vous êtes, par la présente, convoqués à l'assemblée générale annuelle de l'Association des Asselin inc., qui sera tenue à 16h00, le samedi 21 mai 2021, au restaurant Fourquet Fourchette, situé au 1887 avenue Bourgogne, à Chambly. Dans l'éventualité où le ralliement devait être annulé en raison de la pandémie de la COVID-19, des directives seront transmises aux membres pour la tenue d'une assemblée virtuelle ou documentaire.

Élections des administrateurs

Neuf administrateurs termineront en 2021 leur mandat de deux ans. Il s'agit de : Andrée, Denis, Jacques, Jean-Pierre et Stéphane Asselin. Les administrateurs qui entameront la seconde année de leur mandat sont: Marcel, Marie-Claude, Marie-Paule, Pierre et Yvan Asselin, Marie-Laure Bossé, Patrick Farrell, Jacqueline Faucher-Asselin, et Lucie Poirier.

Les membres souhaitant s'impliquer au sein de l'organisation sont invités à nous faire part de leur intérêt par écrit avant l'assemblée générale annuelle, si possible.

Ralliement des Asselin 2021

En souhaitant que la situation sanitaire continue de s'améliorer au Québec, le conseil d'administration maintient son projet de tenir à nouveau le ralliement à Chambly, en Montérégie, en reprise de l'événement de 2020 vers lequel seulement un très petit groupe de membres s'étaient aventurés.

Tout comme l'an dernier, aucune activité de groupe ne sera organisée et les participants pourront faire des visites libres et activités à leur gré. Les choix incluent: visite du **Fort Chambly** et son musée et centre d'interprétation, musée de la bière **Bedondaine & Bedons Ronds**, excursions en pédalo, canot, kayak ou planche à pagayer en location ou croisière sur la rivière Richelieu au **Centre nautique Gervais-Désourdy**, balade en vélo le long des **écluses du canal Chambly** (vélos en location chez Cycles Performance), ou le **Circuit patrimonial audioguidé**.

C'est dans la salle L'Abbaye, au 2^e étage du restaurant **Fourquet Fourchette** que se dérouleront le cocktail et le souper, peu après l'assemblée générale. Vous serez charmés par son ambiance de monastère médiéval ainsi que par sa vue prenante sur le bassin Chambly. En raison des règles sanitaires, le conseil se réserve le droit de modifier les conditions de participation. Le formulaire d'inscription est ci-joint.

Les premiers inscrits, avec paiement complet, auront priorité sur les places disponibles.

Suivez-vous en ligne!

Pour vous tenir le plus à jour possible sur l'Association, pour des renseignements sur les ralliements et autres nouvelles de l'Association des Asselin, ajouter notre site Internet à vos favoris et suivez notre page Facebook:



<https://fr-ca.facebook.com/famillesasselin/>



<http://www.famillesasselin.com/>

Nouvelle adresse courriel pour nous joindre : associationasselin@gmail.com

L'œuvre impressionnante de Vincent Asselin (R-IX), architecte paysagiste de renom international

Vincent Asselin est fier descendant de l'ancêtre René Ancelin et des familles Asselin pionnières du chef-lieu des premières nations sur l'Île-du-Grand-Calumet, en Outaouais. Issu d'une famille tissée serrée de 8 enfants, dont le père Rodolphe Asselin est décédé trop jeune, Vincent se souvient des sacrifices que sa mère, Madeleine Crépeau, et tous ses frères et sœurs ont accepté de faire pour lui permettre de poursuivre des études supérieures. Il en est d'ailleurs encore aujourd'hui infiniment reconnaissant. Et pour cause!

Toujours attiré par les plantes, il découvre l'architecture de paysage grâce à un conseiller en orientation au CÉGEP. Cette profession, combinant l'art, la science et les besoins des êtres humains, vise à sauvegarder, développer et mettre en valeur la nature et le paysage dans notre environnement. Il choisit d'emblée cette voie et gradue en 1978 avec un baccalauréat en architecture de paysage de l'Université de Montréal, où il fera la rencontre de sa partenaire de vie, Malaka Ackaoui. En 1980, il fonde avec elle l'entreprise *Asselin, Ackaoui et Associés inc.* Le couple de professionnels s'associera ensuite avec Ron et Sachi Williams pour fonder ce qui deviendra *WAA Montréal* dix ans plus tard.



Photo : Vincent Asselin

Scène de mariage dans l'espace « Rockery » du parc de l'Échangeur Yan'An Zhong Lu, Shanghai, Chine.

De retour aux études afin de parfaire son expertise dans son domaine, Vincent poursuit une maîtrise, qu'il obtiendra en 1995. Se spécialisant dans l'aménagement des espaces urbains, avec une conscience scientifique soucieuse de l'environnement, les projets de Vincent et Malaka visent à rendre les villes plus saines, durables et écoresponsables. Leur vision : des villes, rues et quartiers plus sécuritaires, verts et agréables pour tous, particulièrement pour les jeunes générations, lesquelles ils souhaitent voir participer aux réflexions et aux prises de décision concernant leur environnement.

Le premier projet réalisé entièrement à l'étranger fut celui de l'Échangeur Yan'An Zhong Lu, un vaste parc au centre de Shanghai reconnu aujourd'hui comme le « poumon vert » de cette métropole de plus de 27 millions d'habitants, la troisième ville la plus peuplée du monde. Difficile cependant de saisir l'ampleur de ce projet sans quelques statistiques. Il aura nécessité la relocalisation de 40,000 habitants et la prise en charge de 26 hectares de terrains stratégiques au cœur de la ville administrative et historique de Shanghai. Il

(À suivre en page 7)



Photo : Vincent Asselin

Prise au crépuscule de l'espace « Senses » du parc de l'Échangeur Yan'An Zhong Lu, Shanghai, Chine.

Vincent Asselin, architecte paysagiste (suite)

*Photo : Vincent Asselin
Le parc Xuihui, Shanghai, Chine.*



s'agissait à l'époque d'une volonté du gouvernement de Shanghai de moderniser sa ville. Un concours international fut lancé pour la création de ce parc, et la proposition de Vincent et ses collègues ont impressionné le jury par sa rigueur, sa simplicité et la qualité et diversité de l'expérience paysagère.

En août 1999, moins d'une année plus tard, alors que seulement le tiers du parc était prêt, le parc a été ouvert aux citoyens et a reçu un accueil phénoménal. Alors que le projet était encore en cours, plus de 100,000 personnes ont visité le parc dans la première fin de semaine de juin 2000. Le maire de Shanghai, enchanté par ce succès, verra à ce que le projet se finalise rapidement, en y greffant l'« îlot du théâtre » qui sera également conçu par l'équipe de Vincent. Ce dernier a d'ailleurs reçu la médaille d'argent « **Silver Magnolia Medal Award** » pour sa contribution extraordinaire à la ville de Shanghai. Cette reconnaissance est la plus haute distinction décernée à un étranger par le gouvernement de Shanghai.

C'est sans aucun doute le succès de ce premier concours qui a lancé l'entreprise à l'international,

elle qui compte maintenant des bureaux à Shanghai et Kuala Lumpur, et des réalisations d'un bout à l'autre de la Chine, en Malaisie et maintenant aussi au Vietnam.

Ailleurs en Chine, par exemple, l'une des créations de WAA est le Parc aux 7 couleurs dans la ville de Qujing, couvrant environ 375 hectares. Il héberge un techno-parc révolutionnaire servant de ferme expérimentale pour l'industrie agricole et la transformation alimentaire durable.

Aujourd'hui, la firme peut se targuer d'avoir participé à des projets ou études en Algérie, dans les Émirats Arabes Unis, en Tunisie, en Russie, en Afghanistan, aux États-Unis, et au Kenya.

Jusqu'ici, l'on porterait à croire que « Nul n'est prophète dans son pays », mais bien au contraire, outre ses exploits à l'étranger, Vincent a collaboré à plusieurs chefs-d'œuvre ici même au Québec, des lieux que l'on foule régulièrement sans le savoir. À Montréal par exemple, la plage du Parc Jean-Drapeau sur l'île Notre-Dame, les espaces verts du Biodôme, la promenade de la Cathédrale, le James Square de l'Université McGill, le Quartier

(À suivre en page 8)

Vincent Asselin, architecte paysagiste (suite)



Photo : www.world-architects.com

Jardin des Premières-Nations,
Jardin botanique, Montréal, Canada.

International de Montréal, le campus Bell sur l'Île-des-Soeurs, ainsi que de superbes développements résidentiels tels Anjou-sur-le-Lac, les Sommets-sur-le-Fleuve et le parc Héron.

Dans la région de Québec, on compte parmi ses réalisations la Colline parlementaire, le parc Jardin Jean-Paul-L'Allier, ce petit joyau au cœur de la récente revitalisation du Quartier Saint-Roch, et l'avenue Honoré-Mercier. Ce qui retient l'attention est bien sûr la splendide promenade Samuel-de Champlain, réalisée en consortium, s'étalant actuellement sur 4,3 km le long du majestueux fleuve Saint-Laurent.

Pour en savoir plus et admirer de superbes photos sur ces réalisations et plusieurs autres, vous pouvez consulter le site : <https://www.world-architects.com/fr/waa-montreal/projects>.

Pour l'ensemble de son œuvre (à l'époque), Vincent a été honoré en 2012 par le premier ministre du Québec recevant la distinction de **Chevalier de l'Ordre National du Québec**, honneur octroyé aux citoyens « d'exception qui, par leurs réalisations, leurs valeurs et leurs idéaux, ont marqué l'évolution et le rayonnement du Québec ». Son portfolio a toutefois continué de se garnir de façon admirable depuis ce temps. Et plus récemment, en 2020, Vincent et Malaka ont reçu conjointement le **prix Ernest-Cormier**, la plus haute distinction attribuée à une personne pour sa contribution remarquable

aux domaines de l'aménagement du territoire, de l'architecture ou du design québécois.

Malgré son succès professionnel, il ne manque pas de redonner à la profession qui l'anime. Il s'implique auprès d'associations professionnelles québécoises et canadiennes, incluant à titre de président. Il est membre émérite (*Fellow*) de l'Association canadienne des architectes paysagistes depuis 1993. Depuis 2019, Vincent est aussi le représentant du Canada au sein de la Fédération internationale des architectes paysagistes. Il est également membre fondateur de la Fondation d'architecture de paysage du Canada.

Son succès l'amène à être conférencier-invité et professeur invité à l'école d'Architecture de paysage de l'Université de Montréal depuis plus de vingt ans.

À travers cette carrière bien remplie et mouvementée, Vincent et Malaka ont eu trois enfants, Alexandre, Emmanuel et Justine et six petits-enfants.

Et parce qu'une image vaut mille mots, cet article est assorti de quelques photos soigneusement choisies. Mais ce n'est qu'en personne que vous pourrez réellement apprécier toutes ces splendeurs. Alors si vos prochaines destinations de voyage vous permettent de poser les pieds dans l'une de leurs créations, n'oubliez pas de remercier Vincent et Malaka pour leur génie !



Photo : Vincent Asselin
Parc Jean-Paul L'Allier, Québec, Canada.